

## Introducción

La Oficina Internacional del Trabajo encomendó la realización de un estudio particular en México, sobre los temas de trabajadores migrantes, microfinanciamiento y, de manera especial, sobre las perspectivas de vinculación de las remesas de mexicanos en el exterior con los proyectos productivos y el desarrollo de sus comunidades de origen.

Se estimó conveniente revisar el papel actual o potencial de los principales actores e identificar algunas experiencias e iniciativas imaginativas, pero de manera preponderante, el estudio debía incorporar recomendaciones y propuestas específicas para impulsar de manera eficaz la ejecución de proyectos autosustentables de inversión productiva, que impulsen el desarrollo económico y social de las comunidades de origen de los mexicanos en el exterior, y fortalezcan, en paralelo, las redes de vinculación social y cultural que ambos han venido conformando.

El estudio se divide en dos capítulos, el primero dedicado a describir de manera breve la situación que sobre el fenómeno de la migración prevalece en México y el segundo que incorpora una serie de propuestas de acción específicas para alcanzar los propósitos que se desprenden del título del estudio.

En el segundo capítulo nos atrevemos a formular diversas recomendaciones y sugerencias e incluso a proponer un esquema funcional para impulsar proyectos binacionales de inversión productiva que beneficien no sólo a las comunidades de origen, sino que además ofrezcan oportunidades de mejorar su situación laboral e incrementar sus niveles de bienestar a los propios mexicanos en el exterior, atendiendo las recomendaciones de la OIT al encomendar la realización del presente estudio.

Las observaciones, comentarios y sugerencias que se presentan provienen de conjugar la experiencia del autor en materia de fomento al desarrollo de las más pequeñas unidades productivas en América Latina, con las recomendaciones y preocupaciones de reconocidos especialistas y sobre todo de los propios microemprendedores de zonas marginadas y de pobreza extrema y, en especial, de los mexicanos en el exterior.

Las propuestas de acción se dirigen tanto a quienes en México tienen la intención de vincular de una manera más sólida y permanente el fenómeno de la migración con el desarrollo económico, social y cultural del país, como a quienes tienen pretensiones similares en otros países de América Latina y pueden encontrar lecciones útiles e interesantes en la experiencia mexicana.